

# LE MONDE

106, rue de Paris, Lille. — Téléphone : 471.56, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA REGION

43, boul. HAUSMANN, PARIS (9<sup>e</sup>).

## Les Américains prendraient en mains le contrôle militaire absolu en Afrique du Nord

Quartier Général du Fuehrer, 6. — Le Haut Commandement de l'Armée communique :

Dans tout le territoire africain, on ne signale hier qu'une activité de combat réduite. En Libye, des forces d'avant-garde ont couru rayons d'action allemandes et italiennes ont détruit de nombreux chars blindés et véhicules automobiles. Des avions de chasse allemands ont abattu au-dessus de l'Afrique du Nord vingt-et-un appareils ennemis, tandis que l'artillerie de D.C.A. a abattu deux.

Des avions britanniques ont attaqué au cours de la nuit dernière, plusieurs localités dans l'est de l'Allemagne. La population a subi des pertes. Six appareils ont été abattus au cours de violents combats aériens. Les attaques de jour effectuées par des avions de combat allemands rapides contre le sud de l'Angleterre ont été continuées.

Rome, 9. — Le Haut Commandement de l'Armée communique :

Sur le front de la Syrie et de Tunisie, des rencontres entre des sections de patrouilles se sont terminées à notre avantage. En Libye, des concentrations de tanks et de véhicules automobiles ont été attaquées avec succès par notre aviation de combat, tandis que des avions de chasse allemands abattaient vingt-et-un appareils ennemis au-dessus de la Libye et de la Tunisie au cours de violents combats aériens. Notre artillerie de D.C.A. a abattu deux avions au cours d'attaques aériennes contre des localités habitées de l'Afrique du Nord.

Une nouvelle attaque a été effectuée contre l'île de Lampedusa. Il n'y a eu aucun dommage de quelque importance à signaler et aucune victime.

Un de nos sous-marins n'est pas rentré à sa base. Suivant des nouvelles de provenance ennemie, une grande partie de son équipage s'est fait prisonnier.

Vichy, 9. — Les journaux français de la zone ex-non occupée reproduisent une information de l'agence gaulliste Afi, affirmant que Washington, pour remédier à la confusion qui règne en Afrique du Nord, aurait l'intention de prendre en mains le contrôle militaire absolu dans ces régions.

### Le commandement des nouvelles forces aériennes anglo-américaines

Geneve, 9. — On mande du quartier général allié en Afrique du Nord à l'agence Reuter :

Le général-major Carl Spaatz a été nommé commandant en chef des nouvelles forces aériennes alliées en Afrique du Nord. Carl Spaatz était jusqu'à présent adjoint au commandement des forces aériennes dans l'état-major du général Eisenhower.

### 100 tanks américains détruits ou capturés

Berlin, 9. — L'agence D.N.B. apprend qu'au cours des importants combats qui ont précédé la prise de Teboura par les troupes de l'axe en Tunisie, les Américains ont subi de lourdes pertes en tanks. En une période de 10 jours, la première division d'un régiment blindé allemand a détruit ou capturé 100 tanks des Etats-Unis, des types lourds « M4 » et « General Lee ».

### Londres redoute un renversement des plans stratégiques anglo-saxons

Stockholm, 9. — D'après le correspondant londonien de l'agence Nyheter, l'opinion prévaut dans certains milieux londoniens que la situation sur le théâtre d'opérations nord-africain pourrait bien renverser les plans stratégiques élaborés par les Anglo-Saxons en vue de la campagne du printemps prochain.

### Nouvelles exactions des troupes « alliées »

Rome, 9. — La « Tribuna » mande d'Afrique du Nord que la population arabe a subi de nouvelles exactions de la part des troupes d'occupation anglo-américaines. Les Anglais ont mis le feu au village de Rahel. Une partie des habitants ont été faits prisonniers, tandis que les autres fuyaient en direction de Mateur.

Ces mesures ont été prises, ajoute le journal italien, sous prétexte que la population arabe avait prélevé sur le théâtre d'opérations de l'appareil avait été abattu.



Le marché arabe de DJARA, à GABES. (Ph. Graphopresse).

## L'économie de guerre allemande a pris une grande avance en 1942

Berlin, 9. — Le Dr Walter Shiber, président de l'Office de Livraisons de guerre, a fait paraître récemment dans le supplément économique de la « Deutsche Allgemeine Zeitung », une étude consacrée à l'évolution de l'économie de guerre du Reich durant l'année 1942.

Après avoir souligné tout d'abord la formidable avance réalisée au cours de cette année, par l'Allemagne et ses alliés dans le domaine des armements, M. Shiber a exposé les nouvelles tentatives de l'Allemagne pour éliminer les sources ennemies de l'acier et d'autres métaux produits par le Reich, qui ont permis de remplacer le cuivre, dont la pénurie se fait sentir dans le monde entier.

Le Dr Shiber parle ensuite de la production de produits tels que huiles de graissage, graisses, savon, vitres incassables, textiles, obtenus au moyen de la distillation de la houille.

La production de générateurs, poursuit-il, a atteint un tel développement qu'il est possible à l'heure actuelle d'en munir les camions circulant dans le Reich. La réserve de bois est si grande que les besoins de l'Allemagne et de l'Europe peuvent être facilement couverts.

L'avance réalisée par l'économie de guerre, grâce à cette formidable hausse de la production, n'est pas seulement redoutable aux récentes découvertes des ingénieurs allemands, mais également aux nouvelles mesures prises dans le domaine de l'organisation industrielle, conclut le Dr Shiber, ont permis à l'Allemagne de donner un aspect entièrement inédit à sa structure économique.

## Les Britanniques essuient un cuisant échec à la frontière birmane

Tokio, 9. — On mande de Rangoon : Le 6 janvier, à la frontière birmane, un détachement britannique fort de 200 hommes, et pourvu d'obusiers, a attaqué les positions japonaises à 30 kms au Nord-Ouest d'Akyaw.

L'ennemi a été repoussé et a perdu 30 hommes.

Un autre groupe d'environ 500 hommes, tenu au même moment de percevoir le front nippon à quelques kilomètres au Sud-Ouest de l'endroit précité. Après un combat de deux heures, les Britanniques ont dû prendre la fuite en abandonnant deux chars détruits et en laissant 22 morts sur le terrain.

# L'entrée en guerre de la Chine témoigne de sa foi inébranlable en la victoire des puissances du Pacte tripartite

## Un accord sino-japonais consacre la suppression des concessions et l'abolition des droits ex-territoriaux

Tokio, 9. — A l'occasion de la déclaration faite par le gouvernement nippon à propos de l'entrée en guerre de la Chine nationale, il a été émis ce jour, entre le gouvernement nippon et le gouvernement national chinois, un accord consacrant la suppression des concessions japonaises en Chine et l'abolition des droits ex-territoriaux. Cet accord prévoit que le territoire chinois sera ouvert à la colonisation des citoyens japonais.

## UNE DÉCLARATION du Gouvernement nippon

Tokio, 9. — Voici le texte d'une déclaration faite par le gouverne-

ment nippon sur l'entrée en guerre de la Chine nationale :

Le gouvernement national de la République chinoise a déclaré aujourd'hui, 9 janvier, la guerre aux Etats-Unis et à l'Empire britannique. La justification de cette décision a été clairement énoncée dans la déclaration de guerre du gouvernement national. Le Japon qui, pendant de nombreuses années, a patiemment attendu la fin de la guerre civile en Chine, a décidé de créer avec le Japon un front commun et de valancer les Etats-Unis et l'Empire britannique.

Après sa réorganisation le gouvernement national a de tout temps partagé les idées et les intérêts de la Chine nationale. Le Japon et aujourd'hui il a décidé de créer avec le Japon un front commun et de valancer les Etats-Unis et l'Empire britannique. La justification de cette décision a été clairement énoncée dans la déclaration de guerre du gouvernement national. Le Japon qui, pendant de nombreuses années, a patiemment attendu la fin de la guerre civile en Chine, a décidé de créer avec le Japon un front commun et de valancer les Etats-Unis et l'Empire britannique.

En conséquence, le Japon a décidé de renoncer à toutes ses concessions ex-territoriales et à toutes ses prérogatives en Chine. Le Japon a décidé de renoncer à toutes ses concessions ex-territoriales et à toutes ses prérogatives en Chine. Le Japon a décidé de renoncer à toutes ses concessions ex-territoriales et à toutes ses prérogatives en Chine.

## La concentration de la flotte japonaise inquiète l'Australie

Lisbonne, 9. — On mande de Melbourne : La concentration à Rabaul, en Nouvelle-Bretagne, d'une flotte que l'on décrit comme la plus importante armée japonaise qui soit jamais apparue dans les mers du sud, cause quelque inquiétude en Australie. On prévoit généralement que la présence d'une flotte de cette importance à proximité du continent austral, devrait inciter le premier ministre Curtin à aller à Washington et à Londres, afin d'accroître les envois d'avions et de navires à destination de l'Australie. L'on s'attend, en effet, à ce que les Japonais aient recouru à leurs efforts dans les mers du sud.

## La concentration de la flotte japonaise à Rabaul inquiète l'Australie

Lisbonne, 9. — On mande de Melbourne : La concentration à Rabaul, en Nouvelle-Bretagne, d'une flotte que l'on décrit comme la plus importante armée japonaise qui soit jamais apparue dans les mers du sud, cause quelque inquiétude en Australie. On prévoit généralement que la présence d'une flotte de cette importance à proximité du continent austral, devrait inciter le premier ministre Curtin à aller à Washington et à Londres, afin d'accroître les envois d'avions et de navires à destination de l'Australie. L'on s'attend, en effet, à ce que les Japonais aient recouru à leurs efforts dans les mers du sud.

## TIRAGE DES PRIMES DE LA LOTERIE NATIONALE

Paris, 9. — Cet après-midi a eu lieu, au ciné Royal-Ciné-Bastille, le tirage National réservé aux billets et dièmes de billets de la 25e tranche.

Les numéros se terminant par 989 ont gagné 400 fr. dans la 1<sup>re</sup> tranche.

La dernière des primes de la Loterie Nationale de la 25e tranche a encore fait un grand nombre d'heureux.

Pour la 25e tranche les primes seront tirées les 18, 19 et 20 janvier.

## DOLÉANCES ANGLO-SAXONNES

Lord Alexander et l'Amiral Stark soulignent le danger de la guerre sous-marine

Amsterdam, 9. — L'Agence Reuter rapporte que, dans une allocution, Lord Alexander, premier Lord de l'Amirauté a déclaré :

« Dans la guerre navale, nous traversons une période très difficile et très sérieuse. Je ne voudrais pas qu'on fasse montre dans le pays et même à l'étranger, d'un optimisme que rien ne justifie. Si nous voulons poursuivre la guerre, personne ne peut mésestimer nos efforts et ceux de nos alliés. C'est pourquoi nous sommes complètement éliminés le danger sous-marin. C'est avec cette seule condition que nous pourrions remporter la victoire ».

## Bekanntmachung AVIS

Am 9. Januar 1943 wurde in der Stadt Lille auf ein deutsches Wehrmachtstokal ein Standgratmanntschick verhängt.

Mit Rückblick darauf werden für die Stadt Lille folgende Massnahmen angeordnet :

1) Sämtliche französische Kinos, Variétés, Theater und Kabarett wurden sofort bis auf weiteres geschlossen. Musikalische Darbietungen aller Art in öffentlichen französischen Lokalen sind verboten.

2) Für Sonntag, den 10. Januar 1943 wird die Polizeistunde auf 18 Uhr festgesetzt. Die Bewachung darf nach 18 Uhr 30 Min. die Strasse nicht mehr betreten.

Ab Montag, den 11. Januar 1943 wird bis auf weiteres die Polizeistunde auf 19 Uhr festgesetzt. Die Bewachung darf nach 20 Uhr die Strasse nicht mehr betreten.

Lille, den 9. Januar 1943.

Der Feldkommandant gezt : Dr SCHAEFER Oberst.

## LES TROUPES ALLEMANDES progressent dans le secteur de Liwny

Les Soviets qui avaient attaqué au Sud-Est du Lac Ilmen ont échoué dans leur entreprise après avoir perdu 21 chars blindés

Quartier Général du Fuehrer, 6. — Le Haut Commandement de l'Armée communique :

Entre le Caucase et le Don, aux environs de STALINGRAD et dans le secteur de Liwny, les troupes allemandes ont progressé et ont détruit de nombreux chars blindés, ont capturé de nombreux soldats et ont détruit une grande quantité de matériel de guerre. Un groupe ennemi encerclé a été anéanti. Dix-huit tanks ont été détruits. Des avions de combat à long et à court rayon d'action sont intervenus efficacement dans les combats de surface ennemis. Le destroyer et la cavalerie ennemis ainsi que des centaines de véhicules ont été détruits.

Un de nos unités d'assaut opérant au nord-est de Liwny a rejeté l'ennemi de ses positions sur un secteur d'assez grande largeur. De nombreux soldats ont été capturés et leurs armes défilées.

Le point d'appui de WELIKIJE-LUKI s'est défendu tenacement contre de violentes attaques ennemies.

Au sud-est du lac Ilmen, les Soviets ont continué leurs attaques à l'aide d'une grande quantité de matériel et sans tenir compte des sacrifices humains. Après avoir perdu vingt-et-un chars blindés, l'ennemi a dû cesser ses attaques grâce au feu de toutes nos armes défensives. Le bombardement de la ville et du port de MOURMANSK a été continué méthodiquement. Des incendies violents se sont déclarés dans les objectifs visés et un cargo a été gravement endommagé.

## La marine et l'aviation allemandes ont coulé en 1942 214 navires de guerre

Berlin, 9. — La marine et l'aviation allemandes ont coulé, en 1942, les navires de guerre suivants : 7 croiseurs, 40 destroyers, 16 sous-marins, 56 vedettes rapides, 5 torpilleurs, 11 canonnières, 30 patrouilleurs, 5 chasseurs de sous-marins, 10 bâtiments de guerre auxiliaires, 3 croiseurs auxiliaires et 30 navires armés de petit tonnage. Trois gardécôtes et une vedette ont été capturés avec leurs équipages.

Amsterdam, 9. — L'Amirauté anglaise annonce que le destroyer « Achates » a été endommagé alors qu'il assurait la défense d'un convoi attaqué le 31 décembre, dans les eaux norvégiennes, par des unités de surface ennemies. Le destroyer, ajoute le communiqué, a coulé peu après.

Le contre-torpilleur « Onslow », annonce-t-on également, a subi quelques dégâts. On compte quelques victimes parmi les membres de son équipage.

L'« Achates » jaugeait 1350 tonnes et était le neuvième. Son armement se composait de 4 pièces de 120, de 10 mitrailleuses anti-aériennes et de 8 tubes lance-torpilles de 55 mm. Il avait été mis sur cale en 1927-1928 et transformé en 1930-31.

Son équipage se composait de 138 hommes.

## 10 ans de prison au Général Delattre de Tassigny

Vichy, 9. — Le tribunal spécial d'Etat siégeant à Lyon a été appelé aujourd'hui à juger le général de corps d'armée Delattre de Tassigny. Cet officier général commandant la 16e division militaire, avait le 11 novembre dernier, quitté le siège de son commandement et fait exécuter à certains éléments placés sous son autorité, des ordres contraires à ceux qu'il avait lui-même reçus de ses chefs.

Ces faits avaient motivé l'ouverture d'une information sous la double inculpation d'abandon de poste sur un territoire en état de guerre et de tentative de trahison.

Les débats ont commencé ce matin à 10 heures.

L'audience des témoins et le réquisitoire du commissaire du gouvernement ont eu lieu dans la matinée.

Le procès a été donné à la défense pendant l'après-midi. Celle-ci était assurée par M. François Valentini et M. Ponton.

A la suite de ces débats, le tribunal d'Etat a condamné le général Delattre de Tassigny, pour abandon de poste, à 10 ans d'emprisonnement, ce qui constitue le maximum prévu pour un semblable délit.

## ROOSEVELT se heurterait au Congrès à une forte opposition

Amsterdam, 9. — On mande de New-York à l'agence Reuter que dans son discours au Congrès, M. Roosevelt a eu l'air de ceux qui lui avaient conseillé de ne pas aborder en détail les questions de politique intérieure afin d'éviter des discussions immédiates. Roosevelt ajoute-t-on, n'a pas laissé occasion au Congrès de lui demander de plus amples explications. En général, on est d'avis que ce fut un des plus remarquables discours à que le président ait jamais prononcé devant ce parlement.

On s'attend cependant à une forte opposition si M. Roosevelt s'avise de vouloir contraindre le Congrès à modifier la législation sociale existante ou de lui imposer ses vues personnelles pour la période d'après-guerre.

## La R. A. F. a perdu, l'autre nuit, 5 bombardiers au-dessus de l'Allemagne

Berlin, 9. — Parmi les six avions ennemis qui ont été descendus la nuit dernière au-dessus de l'Allemagne occidentale se trouvaient 5 bombardiers quadrimoteurs du type le plus récent.

## 650 avions descendus l'an dernier par la D. C. A. de la marine allemande

Berlin, 9. — En 1942, la D.C.A. de la marine allemande a descendu plus de 650 avions ennemis, parmi lesquels de nombreux bombardiers quadrimoteurs.

